

## Gegenwärtige Situation der Ausländerbeschäftigung in Westeuropa

Vor dem Hintergrund der geplanten Süderweiterung der Europäischen Gemeinschaft und der damit verbundenen Freizügigkeitsregelung erscheint es sinnvoll, einen Überblick über den gegenwärtigen Stand der Ausländerbeschäftigung in den wichtigsten westeuropäischen Aufnahmeländern zu geben.

Im Jahre 1977 waren rd. 5½ Mio. ausländische Arbeitnehmer in den westeuropäischen Industriestaaten beschäftigt (Tabelle 2). Das sind rd. 1 Mio. weniger als 1974. Etwa vier Fünftel konzentrierte sich auf die Bundesrepublik Deutschland, Frankreich und Großbritannien. Diese drei Länder sind alle Mitgliedstaaten der Europäischen Gemeinschaft. Die strukturelle Zusammen-Setzung nach Herkunftsländern variiert: Nordafrikaner, Portugiesen und auch Spanier sind vor allem in Frankreich beschäftigt, Türken und Jugoslawen in der Bundesrepublik Deutschland. Die Italiener sind in nahezu allen Ländern noch relativ stark vertreten.

Tabelle 2: Ausländische Arbeitnehmer in Westeuropa nach Herkunfts- und Beschäftigungsland, 1977

Beschäftigungsland	Osterreich	Belgien	Frankreich	Bundesrepublik Deutschland	Luxemburg	Niederlande	Schweden	Schweiz	Großbritannien und Nordirland*)
Algerien	–	2 400	331 100	–	–	–	200	–	500
Osterreich	–	3 700	–	75 000	–	–	2 400	24 100	3 000
Finnland	–	–	–	2 900	–	–	103 000	–	24 000
Griechenland	–	9 600	–	162 500	–	1 900	9 200	4 800	1 000
Italien	2 100	106 400	199 200	281 200	10 800	10 000	2 800	253 100	10 500
Marokko	–	22 200	152 300	15 200	–	29 200	600	–	56 500
Portugal	–	3 900	360 700	60 200	12 900	5 200	1 000	4 800	500
Spanien	–	27 300	204 000	100 300	2 200	17 500	1 900	62 700	3 000
Tunesien	–	1 900	73 000	–	–	1 100	400	–	–
Türkei	27 000	17 000	31 200	517 500	–	42 400	4 200	14 900	4 500
Jugoslawien	131 000	–	42 200	377 200	600	8 000	25 800	25 400	8 500
Übrige	28 800	111 900	190 600	296 600	22 600	21 000	73 800	103 000	753 500
Insgesamt	188 900	306 300	1 584 100	1 888 600	49 100	115 300	225 300	492 800	866 000

\*) 1976  
Quelle: OECD, SOPEMI-Report 1978, Seite 3

Nach: Bundesanstalt für Arbeit: Beschäftigung und Arbeitsmarkt, Bericht über den Erfahrungsaustausch der Arbeitsverwaltungen westlicher Industrieländer am 29. 9. 1977 anlässlich des 50jährigen Bestehens der deutschen Arbeitsverwaltung, Nürnberg 1979